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Calidad de vida

“Llevo 50 años en San Carlos 
y doy gracias a Dios que 

me voy a morir y voy a dejar 
con alcantarillado este lugar”

Cristina Carreño,
Vecina San Carlos.



Construcción de 
alcantarillados  
En el marco de nuestro compromiso por trabajar 
en pos del desarrollo de nuestra comuna y, a la 
vez otorgarles una mejor calidad de vida a nues-
tros vecinos y vecinas, el municipio comenzó el 
2022 a ejecutar una serie de proyectos de alcan-
tarillado que vienen sin duda a mejorar las con-
diciones básicas de vida para nuestros habitantes. 

Nuestra invitación, como municipio, es a traba-
jar en conjunto, organizados y comprometidos, 
para que así sea posible alcanzar los objetivos 
que nos hemos trazado como administración. 
Desde el municipio, junto a nuestros equipos téc-
nicos y profesionales, hemos dado muestras rea-
les de nuestro interés por mejorar el diario vivir 
de nuestros habitantes; proyectando, diseñan-

do, ejecutando y entregando obras tan sensibles 
para nuestras familias, como una red de alcanta-
rillado. Nuestro objetivo en esta materia es seguir 
expandiendo estas obras, gestionando recursos 
estatales, del gobierno regional, o invirtiendo de 
nuestro propio presupuesto si así fuera necesario.  

Este año 2023, en las comunidades de San Car-
los, Miraflores Norte, Las Lianas, Osvaldo Ma-
rín y Catamarca, este sueño para muchos ve-
cinos(as) ya es o se apronta a ser una realidad. 

Con gran orgullo podemos decir que más de 
mil familias de la comuna podrán estar conec-
tados a la red de alcantarillado, un sueño he-
cho realidad para muchas y muchos ciudadanos 
que, por décadas, han esperado este momento. 
La tarea que nos queda por delante es ambiciosa 
y de alta complejidad, pero estamos preparados 
para que juntos logremos cumplir los sueños y an-
helos de nuestra gente.





“Va a dar gusto bañarse  unos  cin-
co  minutos  más, porque ahora se 
llenan las fosas muy rápido.  

Agradecida de la directiva y del 
municipio. Al alcalde lo aplaudo, 
porque ha venido a fiscalizar”

Gloria Gárate, vecina de Miraflores norte



Infraestructura educativa

“No importa que sea en cuatro o 
cinco años más pero es una maravillosa 

idea que tuvo la municipalidad 
pensando en los niños y niñas”

Jaqueline Medina, 
pdta. Centro de padres Colegio El Tabo 
(respecto a la compra del terreno para 

la construcción de un centro educacional)



Forjando sueños de niñas, 
niños y adolescentes.
En nuestra constante preocupación por permitir el 
acceso de oportunidades a nuestros habitantes, la 
educación juega un rol vital. 

En ese sentido, considerando el déficit importante 
de matrículas en el litoral central, nuestra adminis-
tración asumió esta problemática y ejecutó dos im-
portantes hitos en este sentido. Es así como el año 
pasado, adquirió un terreno en el que se proyecta 
la construcción de un nuevo centro educacional 
que albergará a más de 1.000 alumnos, aumentan-
do con ello la oferta de la educación pública.

Lo anterior, permitirá garantizar una cobertura te-
rritorial, evitando, por ejemplo, el traslado de los 
niños, niñas y adolescentes a otras comunas para 
así cursar su formación académica, con el consi-
guiente ahorro de tiempo y dinero.

REAPERTURA ANEXO ESCUELA LAS CRUCES 
EN QUILLAYCILLO

Así también, tras diversas gestiones y un arduo tra-
bajo municipal, se logró la reapertura del Anexo 
Escuela Las Cruces, ex Escuela Quillaycillo, el cual 
permitió la matrícula de 114 estudiantes de la co-
muna y de otros establecimientos de la provincia.

Esto es sólo el comienzo, porque sabemos que 
aprender es un derecho fundamental. Seguiremos 
acompañando a las familias de nuestra comuna 
para que cumplan sus sueños, entregándoles el 
espacio, las herramientas y conocimientos necesa-
rios para su desarrollo integral.







“Mi hijo comenzó en una escuela de 
San Antonio, y cuando nos entera-
mos de esta reapertura, nos trasla-
damos. Ahora estamos súper cerca 
y el bolsillo se alivia”

María Venegas, apoderada Quillaycillo.



Justicia sanitaria

“Es un excelente trabajo que 
habla de un equipo que está 
comprometido con la salud 
de los habitantes del territorio”
Vanessa Díaz, 
Comisión de la reforma MINSAL 
sobre el CENSO sanitario



Ambicioso plan de salud 
para las próximas dos 
décadas
¿Cómo llevar una salud mucho más pertinen-
te a esta comuna que ha cambiado tanto y que 
ha crecido en población en el último tiempo? 

Esta es la pregunta que impulsó el proyecto ya hecho 
realidad, que lleva adelante la Dirección de Salud 
Municipal de El Tabo, denominado “Censo Sanita-
rio”, en cuyo proceso participan profesionales de la 
salud, las ciencias sociales, la geografía, funcionarios 
de la posta rural de Las Cruces y el CESFAM El Tabo. 

Este instrumento que ya se ha aplicado en formato 
de encuesta (casa por casa) en las comunidades 
de El Membrillo, Palo Verde y el balneario de Las 
Cruces, tiene por objetivo principal, la recopilación 
de antecedentes básicos necesarios para proyec-
tar un sistema de salud primario comunal para los 

próximos 20 años.

Esta exitosa experiencia, ya ha sido monitorea-
da por expertos del Ministerio de Salud a tra-
vés de la Dirección de Salud Valparaíso San An-
tonio y se ha convertido en una iniciativa que se 
espera replicar en toda la región de Valparaíso. 

Los resultados del proceso, permitirán definir un 
plan estratégico para fortalecer la salud primaria 
de la comuna, mejorar su infraestructura y ampliar 
la oferta de prestaciones. De esta forma en una 
segunda etapa, será posible postular los proyectos 
a financiamiento estatal.

En medio de este proceso, hemos asumido con 
responsabilidad el incremento en la demanda de 
nuestras prestaciones de salud, que se han visto 
afectadas principalmente por un inesperado creci-
miento que ha duplicado nuestra población en los 
últimos tres años, lo que nos ha obligado a refor-
mular nuestra oferta, para dar una mayor cobertu-
ra a nuestros usuarios.

El CENSO Sanitario cumpli-
rá su objetivo si usted nos 
aporta con simples respues-
tas a las consultas de nues-
tros encuestadores. Juntos 
construyamos un sistema de 
salud primaria eficiente y al 
servicio de su gente. 





“Antes tenía que esperar que me 
derivaran a San Antonio. Aquí me 
vine a inscribir, me atendieron rápi-
do y pude abaratar más el costo to-
davía, comprando mis lentes a un 
precio mucho más económico que 
en una tienda”

Lilian Herrera, usuaria Centro Oftalmológico

EL TABO YA CUENTA CON CENTRO 
OFTALMOLÓGICO

Desde que la óptica municipal abrió sus puertas, 
el compromiso era que dicho lugar se convirtie-
ra en un Centro Oftalmológico Primario, y fue 
así que en diciembre de 2022 se materializó di-
cha iniciativa, que a la fecha ha atendido cerca 
de 300 vecinas y vecinos, quienes en su mayoría 
han podido superar con éxito su problema ocular. 
Para la puesta en marcha, el municipio adqui-
rió equipos de última tecnología, como auto-
refractometro, lámpara de hendidura, caja de 
prueba con montura, un test de profundidad, 
un test de ishihara, un oftalmoscopio de reti-
na y un tonómetro para tomar la presión ocular 
y los servicios del tecnólogo médico con men-
ción en Oftalmología y Optometría, Felipe Mena.      

Los requisitos para una atención, son acreditar 
inscripción como usuarios del CESFAM El Tabo 
o Posta Las Cruces, ser mayor de 9 años y re-
servar hora de atención al teléfono 941225281 
o presencialmente en el Centro Oftalmológico 
Primario, de Av. Miraflores Norte 1102, Villa El 
Tabo.





ACERCAMOS LA SALUD PRIMARIA A TODOS 
LOS RINCONES DE LA COMUNA

Acercar el municipio y sus servicios a los usuarios 
en terreno, ha sido el sello de la actual administra-
ción del alcalde de El Tabo Alfonso Muñoz, quien 
en variadas iniciativas ha contado con el respaldo 
unánime del concejo comunal.

Una de estas iniciativas es la del proyecto de la Di-
rección de Salud, consistente en la adquisición de 
una carpa inflable modular con electricidad y ca-
lefaccionada, con capacidad para 10 box de aten-
ción kinesiológica, medicina general, enfermera, 
nutricionista, matrona, psicólogo, asistente social y 
parte del equipo Vida sana para adultos mayores. 
Junto con ello, se instaló un carro dental para la 
atención de urgencias y diagnósticos preventivos 
de salud bucal.

Para adquirir esta logística, se logró un financia-
miento especial del Ministerio de Salud comple-
mentado con recursos municipales, por cerca de 

70 millones de pesos, que consideró la adquisición 
de la carpa, separadores de ambiente, equipos tec-
nológicos, equipo electrógeno, equipos e insumos 
computacionales.

Esta es otra de las iniciativas que a causado la ad-
miración e interés de autoridades del Ministerio 
de Salud y de otras comunas del país, como es el 
caso del alcalde de Requínoa Waldo Valdivia Mon-
tecinos, quién visitó el equipamiento que fue ins-
talado en el sector de Villa La Nación en junio de 
2022, mientras la comunidad accedía a todas las 
prestaciones y controles de salud ofrecidos en su 
itinerancia.

La idea del alcalde de visita en la comuna es re-
plicar la iniciativa, ya que cumple con el requisito 
de acercar los servicios municipales a las perso-
nas. Solo en el año 2022 en las comunidades de El 
Membrillo, Villa La Nación, Playas Blancas, Villa El 
Tabo entre otras, se atendió a más de 5 mil usua-
rios en el CESFAM Itinerante.



Seguridad vial

“Por aquí pasaban echando 
carreras y está súper bueno 
que hayan colocado 
un lomo de toro”
Andrés Donoso, 
Veraneante en Las Cruces.



Más seguridad para pea-
tones y automovilistas
El crecimiento sostenido del parque automotriz, 
nos ha obligado a incrementar las tareas, prin-
cipalmente en el ordenamiento y demarcación 
vial, respondiendo así a la preocupación de los 
vecinos, organizaciones e instituciones, en ma-
teria de seguridad y regulación de velocidad. 

Esta demanda ciudadana, tuvo respuesta durante 
el ejercicio de la gestión 2022, realizándose obras 
de mantención y adquisición de señalizaciones  
como resaltos reductores de velocidad en diferen-
tes puntos de la comuna, defensa caminera tipo D 
y tachas solares. Estas obras se lograron con una 
inversión de $56.7187.732; cifra que, además, fue 
útil para la adquisiciónde servicios de pintura de 
pasos peatonales y compra de vallas, señaléticas 
de tránsito, balizas peatonales y resaltos reducto-
res de velocidad.

La mantención de demar-
caciones y señalizaciones 
en arterias en la zona urba-
na, son responsabilidad del 
municipio. En el caso de 
las rutas de conectividad 
intercomunal, esta es una 
función de la dirección de 
vialidad dependiente del 
MOP.

Instructivo de la Dirección de Vialidad. 



 “Ha sido súper importante porque 
la gente ahora puede pasar tranqui-
la, ya que el lomo de toro reduce la 
velocidad. Elogio al municipio y a 
los funcionarios por los adelantos 
que se están haciendo”

Luis Urrea, vecino de Las Cruces.



MANTENCIÓN Y MEJORAMIENTO VIAL

Una de nuestras tareas, es la mantención regular 
de las demarcaciones y señalizaciones como pasos 
peatonales, trabajos que además de realizarse al 
interior de arterias y calles urbanas de la comuna, 
se extendieron durante el período 2022 con la au-
torización de la Dirección de Vialidad dependien-
te del Ministerio de Obras Públicas, a diferentes 
puntos estratégicos y de alto flujo vehícular en la 
ruta G-98-F, desde San Sebastián al sur, hasta Isla 
Negra en el norte.

Adicionalmente, también se han instalado balizas 
peatonales para advertir la presencia de un esta-
blecimiento educacional o alto flujo de circulación, 
principalmente de peatones, y tachas reflectantes, 
que advierten especialmente en horas de la noche, 
zonas de curvas, cruce vial, cercanía de paso pea-
tonal, entre otras.





SISTEMA DE FLUJO VEHICULAR

Una de las iniciativas eficaces en el control y regu-
lación de tránsito en nuestra comuna, ha sido la 
instalación de aparatos de semaforización en ave-
nida Las Salinas con la Ruta G-98-F y en las inter-
secciones de avenida San Marcos con Esmeralda y 
San Marcos con Riquelme en el centro de 
El Tabo, a la altura del Centro de Salud Familiar. 

Los tres puntos de regulación, han permiti-
do una circulación controlada tanto de pea-
tones como de vehículos motorizados, evi-
tando con ello el riesgo de accidentes. 

El éxito de esta medida, ha despertado la inquie-
tud de postular dos nuevos puntos para la insta-
lación de estos aparatos lumínicos, cuyos proyec-
tos se encuentran en proceso de análisis y revisión 
de antecedentes administrativos de ingeniería por 
parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsi-
to (UOCT) de la región de Valparaíso, entidad que 
se encuentra en la última etapa de aprobación de 
ambos proyectos, uno de los cuales podría con-
cretarse en avenida San Marcos con Josefina, a la 
altura del monolito y a metros del Colegio El Tabo.



Seguridad pública

“Fue positivo elevar de categoría 
esta Tenencia a Comisaría 
temporal, porque le dio más 
independencia a esta unidad. 
Esperamos que el 2024 sigamos en 
esa misma modalidad.”
Mayor Rony Saldías,
Comisario de la 2° Comisaría de Cartagena.



Estamos más cerca de 
la comunidad 
Durante el año 2022, el municipio continuó cum-
pliendo un rol de prevención, fiscalización y res-
guardo para así aumentar la sensación de se-
guridad entre nuestros vecinos y vecinas, a fin 
de evitar los delitos e incivilidades que se pu-
dieran producir en lugares públicos y priva-
dos mejorando así el bienestar de la comuna. 

En este sentido el municipio realiza un constante 
trabajo para llegar a todos los sectores y acercar 
los servicios a nuestros habitantes, para que ten-
gan una mayor proximidad con esta administra-
ción. 

Para ello es que durante el año 2022 se habili-
taron 6 puntos de seguridad en diferentes co-
munidades y lugares de atracción turistica de 

Las Cruces y El Tabo, sumándose a ellos dos 
nuevos servicios (San Carlos bajo y alto) tota-
lizando 8 ocho puntos de seguridad. El éxito de 
esta iniciativa llevó a que en 2023 se habilitaran 
otros dos puestos que comenzaron a operar en 
la Junta de vecinos Mauricio Peña y Rural N° 2. 

En cada uno de estos puntos, hay funcionarios que 
cuentan con radio portátil, lo que asegura el con-
tacto directo con la central de televigilancia, permi-
tiendo una coordinación oportuna en el accionar 
de todos los funcionarios de esta repartición frente 
a un requerimiento o recepción  de reclamos, los 
que posteriormente son ingresados por oficina de 
partes, y de esta forma se activa  el procedimiento 
para dar respuesta oportuna a nuestros vecinos. 

Así también estos puntos de seguridad recién ha-
bilitados, cumplen con la misión de informar a la 
comunidad sobre diversos temas relacionados con 
la atención de las distintas unidades municipales.



“Me parece súper importante por-
que estaba bastante abandonado 
este sector. Con este punto se ha 
notado la diferencia, ya que no se 
junta mucha gente a tomar ni en la 
playa ni en las esquinas. De hecho 
se ve menos gente en estado de 
ebriedad”

Verónica Díaz, vecina de San Carlos.



El fono *4103 es gratuito 
y se puede acceder tanto 
desde celulares como de 
telefonía fija. 
La atención de este servi-
cio se encuentra disponi-
ble las 24 horas y los siete 
días de la semana. 
¡Comprometidos con 
la seguridad comunal!

En nuestra búsqueda de optimizar los ca-
nales de comunicación habilitamos el 
fono *4103 para recibir llamados de emer-
gencias, reclamos, denuncias, entre otras. 

En esa línea, nuestra Central de Televigilancia en 
el año 2022, registró 218 llamados de denuncia de 
VIF, y de acuerdo al Sistema Estadístico Delictual 
(SIED) dependiente de la Subsecretaría de la Pre-
vención del delito, de ellos 103 llegaron a instan-
cias judiciales a través de Carabineros, Fiscalía, PDI. 

Como consecuencia de esto, nuestro muni-
cipio activó una nueva plataforma de aten-
ción a víctimas, a fin de proporcionar con-
tención, acompañamiento y seguimiento. 

Esta labor también se realiza en conjunto con otros 
actores tales como OPD, CESFAM, programa Mujer, 
entre otros. En el futuro se proyecta contar con un 
espacio físico para la atención de estas denuncias.



PATRULLAJE MIXTO, SERVICIO COLABORATI-
VO ENTRE CARABINEROS Y MUNICIPIOS

Establecer y mantener alianzas con las institucio-
nes ha sido una de nuestras premisas. Es por ello 
que, en mayo de 2022, el municipio firmó un con-
venio con la Asociación de Municipios de la Pro-
vincia de San Antonio (AMPSA) y la jefatura de 
la V zona de Carabineros, para establer en nues-
tro territorio la denominadas “Patrullas mixtas”.  

En lo concreto, se trata de rondas preventivas, 
entrevistas vecinales, notificaciones, entre otras, 
realizadas por personal municipal más la presen-
cia de un efectivo policial. La iniciativa, gesta-
da por los representantes de los seis municipios 
del Litoral central, permite incrementar la pre-
sencia de los uniformados, y a la vez, fortalecer 
la labor de los funcionarios municipales en ma-
teria de fiscalización, seguridad y prevención.  
Importante es mencionar que, estas rondas se 
efectúan diariamente en distintos puntos del sec-
tor, acción que los vecinos y vecinas han valorado 
con creces.

Esta labor conjunta, ha permitido dar celeridad 
a una serie de procedimientos y controles reali-
zados por personal de seguridad pública, con-
troles que antes quedaban pendientes, incon-
clusos o a la espera de un carro policial, para 
dar inicio a los procedimientos apegados a la le-
galidad, en lo que respecta a acciones propias y 
exclusivas de la policía uniformada, que en mu-
chos de los casos son instruidas por la Fiscalía.  

Toda esta coordinación estratégica, sumada a las 
denuncias anónimas de vecinos y vecinas, ha sido 
clave para la realización de procedimientos exito-
sos, por lo que es necesario que la comunidad se 
sume a esta tarea y en conjunto poner freno a la 
proliferación de los delitos.



“Esto es fabuloso porque hay mu-
chos adultos  mayores con  poca  
movilidad. El alcalde se ha portado 
estupendo. Nunca habíamos teni-
do la oportunidad que nos visita-
ran tanto”

Margarita Garrido Durán, 
vecina de San Carlos alto.



NUEVA COMISARÍA TEMPORAL

Tras diversas gestiones realizadas por nuestra ad-
ministración ante el titular de la Subsecretaría del 
Interior, Manuel Monsalve y el General de zona 
de Carabineros de la V Región, Edgar Jofré, en di-
ciembre del 2022 firmamos un acuerdo para que 
la Tenencia de El Tabo se transformara en Comi-
saría temporal para la época estival, es decir, des-
de el 29 de diciembre del 2022 hasta marzo del 
2023, gestionando de manera más óptima y ágil la 
labor policial y con mayor autonomía, ya que ac-
tualmente las tenencias dependen de Cartagena. 

Este hecho surge en un encuentro previo entre 
otros jefes comunales, más la autoridad de Go-
bierno, quienes expusieron las dificultades y ca-
rencias que presentan sus territorios en materia 
de seguridad. Así también, relataron la serie de 
delitos relacionados con robos, micro y narcotrá-
fico y hasta homicidios, que han generado pá-
nico en esta comuna, una de las más demanda-
das por los veraneantes durante enero y febrero, 
y que ve aumentada su población en un 300%. 

Tras dicha reunión, uno de los compromisos del 
subsecretario fue conocer en detalle las estadísti-
cas y recabar la información necesaria en la Fiscalía 
de San Antonio para conocer, y así dar cumplimien-
to con lo solicitado por el alcalde Alfonso Muñoz. 

AUMENTO DE DOTACIÓN POLICIAL 

Este hito, permitió contar con dos oficiales de alto 
rango como un Mayor y un Capitán a cargo de la 
unidad temporal, y 16 efectivos más provenientes 
de la Escuela de Suboficiales y Academia Ciencias 
policiales, a quienes el municipio le otorgó un alo-
jamiento adecuado durante el tiempo que perma-
necieron en nuestro territorio.

Contamos con 16 efec-
tivos provenientes de la 
Escuela de Suboficiales y 
Academia Ciencias poli-
ciales, más un Mayor y un 
Capitán a cargo de la uni-
dad, contó la Comisaría 
temporal de El Tabo du-
rante la reciente tempo-
rada estival.



TRABAJO MANCOMUNADO

Dentro de las acciones que se ejecutaron duran-
te el verano, y gracias a esta implementación, 
fueron: Patrullaje en moto, vigilancia con cáma-
ras y drones, ayuda en diversos delitos, patru-
llajes mixtos, y por supuesto, el trabajo manco-
munado con nuestro personal municipal para 
fiscalizar y prevenir y así otorgar una mayor sen-
sación de seguridad a los residentes y turistas. 
Importante es mencionar que, durante diciem-
bre, enero y febrero, aumentó el apoyo de fun-
cionarios en las filas de la dirección de seguridad 

pública para cumplir labores como inspecto-
res municipales, llegando a un total de 110 fun-
cionarios potenciando el trabajo conjunto con  
nuestras instituciones de orden y seguridad. 

Sabemos que esta materia es compleja y de largo 
aliento, pero hemos hecho todos los esfuerzos que 
están en nuestras manos para lograr un mejor te-
rritorio para nuestros vecinos y vecinas, así como 
también para nuestros veraneantes, afín de que 
regresen y queden con un grato recuerdo de las 
tierras de El Tabo.



Buses de acercamiento municipal

“Antes bajaba a pie al centro, 
y a veces gastaba hasta cinco mil
pesos en pasaje”
Roxana Sepúlveda,
Vecina de El Triángulo.



Exitoso Transporte 
municipal gratuito
A los temas de salud, seguridad pública y asisten-
cia social, una de las necesidades más recurrentes 
demandadas por los habitantes de los sectores al-
tos de El Tabo ha sido el transporte de pasajeros. 

A pesar del incremento sostenido de la pobla-
ción, el transporte asociado o federado simple-
mente dejó abandonado el recorrido a estas 
zonas. A esto se sumó el cobro desproporcio-
nado de servicios ilegales de transporte de apli-
cación, servicios de colectivos o taxis piratas. 

Esta demanda fue visualizada y escuchada por el 
alcalde Alfonso Muñoz, quien instruyó generar un 
proyecto de transporte de pasajeros municipal gra-

tuito, iniciativa que contó con amplio respaldo del 
Concejo comunal, que a la postre significó una tre-
menda alegría para centenares de familias, traba-
jadoras, trabajadores, estudiantes, personas mayo-
res, quienes por fin pudieron ir de compras, hacer 
sus trámites en la municipalidad, el banco, el Regis-
tro Civil, hacer sus controles periódicos de salud en 
el CESFAM o simplemente ir a la playa de paseo, sa-
biendo con certeza que para regresar a sus hogares, 
sí dispondrán de un taxibus que en muchos de los 
casos les dejará cerca o muy cerca de su domicilio. 

Tras un año de servicio, el transporte municipal 
de pasajeros trasladó la no despreciable cantidad 
de 80 mil personas en sus dos recorridos, gene-
rando un ahorro promedio a cada persona de 260 
mil pesos, a un promedio de mil pesos el pasaje 
ida y regreso, 5 días a la semana por todo un año. 



El desafío ha sido grande, 
la inversión municipal, 
millonaria; sin embargo, 
desde la municipalidad 
supimos escuchar la de-
manda de nuestra gente, 
pusimos manos a la obra, 
nos comprometimos y lo 
cumplimos.

Alfonso Muñoz Aravena

“Yo conocí el 2019 al señor Muñoz 
en el CESFAM y hablaba de este 
abandono y falta de locomoción, 
por eso esto algo grandioso que he-
mos logrado con el señor alcalde”

María Elena Toncio Bravo
Vecina Sector El Triángulo



Emergencias

“Una vez se me inundó el local, 
me ayudaron y me trajeron 
materiales. Muy agradecida 

con los funcionarios y el alcalde”
Pilar Pérez Chamorro, 

Alto Chépica.



Las emergencias de 
nuestros  vecinos y veci-
nas son una prioridad en 
esta administración 
El terreno donde se emplaza nuestra comu-
na, se caracteriza por su diversidad: terrazas 
marinas, suelos cubiertos de depósitos duna-
rios, quebradas, pendientes, entre otras, lo cual 
muchas veces dificulta y obstaculiza las res-
puestas ante las diversas emergencias que se 
presentan diariamente y en toda temporada. 

Es en ese sentido que, tomar precauciones y entre-
gar herramientas oportunas que permitan reducir 
el riesgo, es una de nuestras labores constantes, 
para que nuestros vecinos y vecinas tengan res-
puestas óptimas y rápidas.

Por tal motivo, en un afán de realizar mejoras, 

nuestro municipio adquirió durante el año 2022 
una serie de elementos y maquinarias para cum-
plir este objetivo, así como también un aumento 
de profesionales expertos en el área.  

Una retroexcavadora, un dron con cámara térmica, 
radios portátiles, fueron parte de las nuevas adqui-
siciones. Así también la incorporación de una téc-
nico paramédico sumando dos profesionales de 
dicha área para apoyar las maniobras de primeros 
auxilios del equipo de emergencias.

Parte del nuevo refuerzo 
del equipo de emergencias 
fue: una retroexcavadora, un 
drone, radios portátiles y la 
incorporación de una técni-
co paramédico.



“El año pasado hubo un viento hu-
racanado. Estuvimos asustados y 
enfermos y me dirigí allá (munici-
palidad de El Tabo) porque sabía 
que tendría una buena recepción. 
Don Alfonso siempre me ha coope-
rado y ayudado en las necesidades 
que he tenido”

Lorena San Martín 
Vecina sector El Pinar.



ATENDIMOS LAS DEMANDAS VECINALES 

Las solicitudes más demandadas por nuestra co-
munidad fueron: poda/tala, entrega de materiales, 
control de plagas y el servicio de retroexcavadora. 

Las tareas que efectuó esta última maquina-
ria, fueron: limpieza y acopio de ramas, re-
tiro de escombros, despeje de caminos, 
vehículos empantanados, inundaciones, excava-
ciones, derrumbes y saneamiento en quebradas. 

Además, hubo 251 solicitudes que abarcaron: ac-
cidentes de tránsito, cortes de cables de energía, 
incendios, apoyo de búsqueda y rescate con Segu-
ridad pública, Bomberos, Carabineros, PDI, entre 
otras, las cuales podemos destacar, con un numero 
registrado de 2.880 acciones. Así tambien atendi-
mos: sanitizaciones, rescate de animales, creación 
de cortafuegos, levantamiento de viviendas y en-
trega de ayudas.



Fortalecimiento comunitario

“La comunidad organizada es 
un aporte significativo para entre 

todas y todos construir 
nuestra comuna”

Alfonso Muñoz Aravena
Alcalde I. Municipalidad de El Tabo



Comunidad organizada
es más unida y logra sus 
objetivos
EL AÑO 2022 SE FORMARON 38 OO.CC Y SE 
ENTREGARON  SUBVENCIONES POR $250 M

La participación ciudadana, ha sido una de las 
prioridades de la actual administración. Es así 
como la unidad de Organizaciones Comunita-
rias dependiente de la DIDECO, ha generado las 
instancias para conformar, formalizar y constituir 
sólo en el año 2022, 38 Juntas de Vecinos, Co-
mités de Adelanto, Clubes Deportivos, Clubes 
de Adulto Mayor y otras entidades comunitarias, 
las que se encuentran reconocidas y vigentes 
ante el Servicio de Registro Civil e Identificación. 
 
Entre otra multiplicidad de acciones e iniciati-
vas que pueden prosperar o generar a través de 
la participación ciudadana organizada, una de las 
más trascendentes es la postulación de proyectos 
o iniciativas de beneficio común a fondos munici-
pales, a través de la unidad de subvenciones.

Este 2022, 58 iniciativas cum-
plieron con los requisitos y 
obtuvieron la aprobación para 
financiar sus proyectos, distri-
buyéndose montos variables 
que en conjunto sumaron cer-
ca de $250.000.000.



Un total de 28 clubes con-
forman la Unión Comunal 
de Adultos Mayores UCAM, 
entidad que postuló a una 
subvención multiobjetivo 
2022, por más de 19 millo-
nes de pesos, reafirmándo-
se el compromiso del mu-
nicipio con las personas 
mayores.



Plan dignidad familiar

“Luché mucho por mi familia. 
Yo siempre seguí, porque quería 
esto, para por lo menos tener 
donde morir”
Isabel Castañeda Alvarado, vecina de Las Cruces
(En la colocación de la primera piedra del 
Comité de vivienda Padre Andrés)



Forjando sueños para un 
mejor hogar
Una  casa  es  una  estructura física cuyo fin es se 
habitado, mientras que un hogar se conforma con 
las personas que conviven, otorgando pertenen-
cia y refugio. 

Es en ese sentido, que bajo nuestra administra-
ción, tenemos diversas líneas de trabajo dedi-
cadas a mejorar las condiciones de viviendas de 
nuestros vecinos y vecinas, a partir de solucio-
nes estructurales de habitabilidad, con la finali-
dad de garantizar la seguridad física de sus ha-
bitantes que permitan una mejor calidad de vida. 

PERSIGUIENDO UN SUEÑO DE 15 AÑOS 

En febrero del 2022, las lágrimas de emoción 
brotaron de las 76 familias del Comité de vi-
vienda Padre Andrés, ello porque tras 15 años 
de espera recibieron de manos del alcalde Al-
fonso Muñoz su tan anhelado título de do-
minio que los respalda como dueños de casa. 

Lo anterior se concretó gracias a las gestiones 
realizadas por el municipio, con acuerdo del con-
cejo municipal, quienes viendo la ardua lucha de 
estas familias, decidieron efectuar un aporte de 
$650.000.000 para la ejecución del proyecto habi-
tacional, obra que a fines del año pasado comenzó 
a realizarse en en el sector de Las Cruces. 

Paralelo a esto, el municipio, en conjunto con en-
tidades de Gobierno, y a través de un diagnóstico 
previo, identifica las necesidades básicas de vivien-
da de familias de la comuna, con el fin de efec-
tuar reparaciones, mantención, entrega de equipa-
miento doméstico, entre otros, para así contribuir 
al forjamiento de un hogar donde todos sus habi-
tantes se sientan a gusto.



“Dos veces me caí porque tenía una 
escalera de barro, entonces la mu-
nicipalidad me construyó una nue-
va.
Este es un gran beneficio porque 
nosotros ya somos de la tercera 
edad” 

Adela Mella
Vecina de Alto Chépica



Con el respaldo del Con-
cejo, el municipio aportó 
$650.000.000 para cum-
plir el sueño de las 76 fa-
milias del Comité Padre 
Andrés, que por 15 años 
de mucho sacrificio lucha-
ron por ver que el anhelo 
del hogar propio ya está 
ad portas de cumplirse.



Comuna  saludable

“Es fantástico tener nuevos 
espacios como canchas de tenis, 
para mí que soy una persona 
súper deportista desde chico”
Gonzalo Frías Aguirre, 
Conductor de televisión y vecino de Las Cruces



Municipio gestionó 
recursos para ampliar 
su oferta deportiva
En materia de actividades saludables hemos for-
talecido en los últimos tres años la infraestruc-
tura y la práctica deportiva, a partir de la mate-
rialización de obras ya consolidadas, como el 
Estadio Las Cruces, el Estadio El Tabo y a partir de 
este 2022, la construcción de diferentes espacios. 

Una de estas iniciativas, es la construcción de 
dos canchas de tenis y un circuito de caliste-
nia, ubicados al oriente del estadio Las Cru-
ces, y a un costado del recinto polideportivo.  
El financiamiento de esta obra corresponde al 
Gobierno Regional, a través del Fondo Regio-
nal de Inversión Local FRIL por $ 100.763.473. 

A la ceremonia de inauguración, fue invita-
do por la Municipalidad de El Tabo el ex te-

nista de la ATP y jugador seleccionado nacio-
nal de Copa Davis Hermes Gamonal, quien 
ofreció una clínica de tenis a los alumnos del 
taller que fueron parte de la jornada inaugural. 

Una vez terminada, el ex internacional destacó la 
iniciativa, en lo que respecta a la promoción de 
este deporte. “Ojalá muchas municipalidades co-
pien a la comuna de El Tabo para que puedan ha-
cer más canchas e incentiven a las niñas y niños 
para que practiquen este deporte, que siempre ha 
dado satisfacciones a nuestro país a nivel de com-
petencias individuales y por equipos”.

TALLERES MUNICIPALES CON VARIADAS 
DISCIPLINAS DEPORTIVAS

A estas obras, sumamos los talleres y eventos de-
portivos que se desarrollan en diferentes comuni-
dades y espacios al aire libre, en donde centenares 
de niños, niñas,  jóvenes y adultos, practican dife-
rentes disciplinas, considerando espacios de inte-
gración para personas en situación de discapacidad. 





“Ojalá muchas municipalidades co-
pien a la comuna de El Tabo para 
que puedan hacer más canchas e 
incentiven a las niñas y niños a ha-
cer deporte”

Hermes Gamonal, ex tenista profesional

La corrida familiar es par-
te de una variada gama de 
opciones de actividad física 
que se realizan en El Tabo.

CORRIDA  FAMILIAR  INCLUSIVA   EN   SAN   CARLOS 

En el marco de la oferta de actividad física y vida 
sana se realizó la segunda corrida familiar en el 
balneario de San Carlos. 

El evento organizado por diversos programas de 
la Municipalidad de El Tabo, reunió a cerca de cua-
trocientos participantes entre niñas, niños,  adoles-
centes, adultos, personas mayores y personas en 
situación de discapacidad. 



NUEVA Y MODERNA INFRAESCTRUCTURA 
DEPORTIVA MULTIPROPÓSITO 

Más allá de incentivar la práctica del deporte y la 
vida sana, uno de los objetivos de la actual admi-
nistración es disponer los espacios adecuados y 
acondicionados para esta práctica. Es así como se 
desarrollaron las obras de recuperación y hermo-
seamiento del área de esparcimiento y de la mul-
ticancha de la Villa La Laguna de El Tabo, cuyos 
recursos fueron gestionados y adjudicados a tra-
vés de Fondo Regional al de Iniciativa Local FRIL. 

Del mismo modo, pero esta vez con finan-
ciamiento del Programa de Mejoramien-
to Urbano PMU, se desarrolló la obra de re-
cuperación de la multicancha Fermín García. 

Sin embargo, la más emblemática ha sido la cons-
trucción de la multichancha Piedra del Elefante 
financiada con fondos FRIL, donde se plasma el 

“Feliz con esta nueva plaza y la mul-
ticancha. Así nuestros niños y jóve-
nes podrán realizar sus actividades 
en un espacio seguro, adecuado y 
muy bonito”

María Verónica Carreño 
Pdta. JJ.VV. Villa La Laguna

compromiso de la autoridad comunal en temas de 
distribución equitativa de los recursos gestiona-
dos y generados por el municipio para materializar 
obras, programas e iniciativas en beneficio de sus 
habitantes.

En estas tres obras de infraes-
tructura deportiva durante 
de 2022, se han gestionado 
fondos por $248.825.443, 
incluyéndose no sólo la obra 
física, sino también imple-
mentos para la práctica de 
variados deportes.





Fortaleciendo el espacio público

“Hace 30 años que vivo acá y me
parece estupendo que por fin 
nos hayan mandado la máquina 
para arreglar los caminos. 
Don Alfonso se comprometió y 
cumplió.”
Mireya San Martín, 
Vecina sector El Tabito.



Por espacios más limpios 
y amigables
Uno de nuestros objetivos es mantener la comuna 
limpia y ordenada, a fin de reflejar una imagen po-
sitiva de ésta, tanto para nuestros habitantes como 
para los turistas que nos visitan constantemente. 

Para contribuir a este objetivo, sumamos dos ca-
miones compactadores para recolectar residuos 
sólidos domiciliarios (RSD) a los cuatro existen-
tes, es decir, actualmente el municipio cuenta con 
un total de seis de estas maquinarias utilizadas 
para dicho fin en diversos sectores de la comu-
na. Así también son ocupados para apoyar labo-
res de reciclaje de la Dirección de Medioambiente. 

En este sentido, se establecen camiones con 
turnos rotativos de lunes a domingo, adecuán-
dolos al flujo de personas de la época estival. 

A lo anterior, se suma, la compra de una retroexca-
vadora para limpieza de quebradas y retiro de vo-
luminosos. Para apoyar las labores de aseo y orna-
to, también existe personal municipal para barrer 
y limpiar las diversas arterias de nuestro territorio, 
trabajo que también es ejecutado de lunes a do-
mingo. Nuestra misión es otorgar entornos agra-
dables, y para ello es importante que entre todos y 
todas continuemos trabajando en conjunto.

Dos camiones compacta-
dores se sumaron a la flo-
ta municipal, sumando seis 
para la recolección de resi-
duos sólidos domiciliarios.



“Cada vez se ven más áreas verdes 
y se ve bonito, porque la gente dice 
“¡oh que linda la plaza!”. 
La mantención está súper bien”

Úrsula Elgueta
Vecina de El Tabo.

MANTENCIÓN DE ÁREAS VERDES

Recuperar y hermosear espacios, es uno de 
nuestros ejes de trabajo, con la finalidad de 
asentar lugares amigables y de integración 
con todos los miembros de la comunidad.  

Es en esa línea que, a diario, los funcionarios de la 
unidad de Áreas verdes, efectúan riego, desmaleza-
miento y aseo en el bandejón central, Complejo Cin-
co´s, paraderos, la ruta G98 F, borde costero y playas. 

Durante el año pasado realizamos la instalación de 
jardineras nuevas, bancas, pastelones y juegos de 
ajedrez, renovación de plantas y césped, árboles 
frutales, entre otros.



CAMINOS SEGUROS Y TRANSITABLES      

Constantemente estamos pendiente de las necesi-
dades y carencias de nuestros vecinos y vecinas, y 
es por ello que trabajamos para que nuestros ca-
minos, vías y arterias sean transitables y accesibles. 

Dada las condiciones del terreno de nuestra co-
muna (la mayoría sin pavimento) frecuentemente 
monitoreamos los sectores más complejos y acu-
dimos a éstos, ya sea por iniciativa propia o por so-
licitudes de nuestros habitantes que llegan por ofi-
cina de partes. Lo anterior, se efectúa además para 
que los vehículos no tengan inconvenientes y cir-
culen de mejor manera, a fin de evitar accidentes. 

Dicha labor, se efectúa con nuestra variada flota 
que incluye camión tolva, camión aljibe, motonive-
ladora y la mano de obra de nuestros funcionarios.



Gestión sustentable

“Las personas tienen que hacerse 
responsables de las mascotas o ir 
a un operativo para que las 
esterilicen y las vacunen”
Marta Arias,
Vecina del sector El Triángulo



Control de enfermedades 
en animales domésticos
Desde los primeros días de 2023, el muni-
cipio cuenta con su propia Clínica Veteri-
naria Móvil, vehículo equipado para reali-
zar operativos de manejo básico sanitario, en 
diferentes comunidades de nuestro territorio. 

El vehículo que está acondicionado para aten-
der a las mascotas en un espacio amplio y ade-
cuado para diferentes procedimientos, fue ad-
quirido por la municipalidad después de una 
exitosa gestión ante el Gobierno Regional, que 
durante el año 2022 aprobó 77 millones de pe-
sos para materializar la importante iniciativa.  

Sin embargo las tareas de esta unidad de la di-
rección MedioaAmbiente, no sólo dependen de la 

adquisición de la Clínica Móvil, ya que también se 
realizan operativos localizados y programados en 
unidades vecinales, sedes y otros espacios comu-
nitarios, para controles de zoonosis, vacunaciones, 
desparasitaciones y  mil esterilizaciones financia-
das con recursos municipales el año 2022, iniciativa 
que se replicará este 2023 con otros mil procedi-
mientos de control de población de mascotas, gra-
cias a la aprobación de un proyecto que fue finan-
ciado por la Subsecretaría de Desarrollo Regional,                
de su presupuesto 2022, que fueron generados 
por la Secretaría de Planificación Comunal SECPLA 

Otra línea de acción de la unidad de Zoonosis y el 
programa de Tenencia Responsable de Mascotas, 
es el rescate y preservación de la fauna silvestre, 
para lo cual se ha rubricado un convenio de cola-
boración con el Servicio Nacional de Pesca y Acui-
cultura, en noviembre de 2022. 



“A mí me parece espléndido que se 
haga bien seguido (operativos en la 
clínica móvil), porque queda mucho 
perro abandonado acá y sin ningún 
cuidado”

Vecino de El Triángulo 
felicitó primera visita de Clínica Veterinaria





FISCALIZACIÓN Y TRATAMIENTO DE DENUN-
CIAS INGRESADAS AL MUNICIPIO 

El programa de gestión ambiental y fiscaliza-
ción, cumple con el objetivo de realizar ac-
tividades con la comunidad, para la sosteni-
bilidad y calidad de vida de sus habitantes. 

Entre ellas, destacan durante el año 2022, once 
actividades y operativos de limpieza de playas, en 
distintos sectores del borde costero de la comu-
na, con la participación de más de 582 personas y 
una recolección de 953 kg. de residuos, a lo que se 
suma el aporte de residentes, colegios locales y de 
la capital, ONGs y empresas privadas. 

Otras de las materias trabajadas son la recepción 
de denuncias ambientales ingresadas a través de 
la OIRS, las que se formalizan a través de la oficina 
de partes, u on line, vía página de transparencia. La 
fiscalización es realizada por la unidad de gestión 
ambiental, fiscalización o seguridad pública, que 
se coordina con los servicios y organismos públi-
cos competentes, según la materia denunciada.  

PROGRAMA GESTIÓN DE RESIDUOS 

Incentivar la transformación y valorización de resi-
duos, ha alcanzado un impacto positivo social y eco-
nómico para El Tabo, en donde juegan un rol tras-
cendente iniciativas como el reciclaje de ropa usada.  

También destacan los puntos verdes de Villa El 
Tabo, Estadio Las Cruces, Playas Blancas, y Playa 
Chépica B, con mallas cilíndricas para plásticos, 
contenedores metálicos para botellas de vidrio y 
campanas para el depósito de botellas de vidrio. 
A esto se suman contenedores confeccionados 
con refrigeradores y lavadoras en desuso para re-
ciclar vidrios, botellas plásticas y latas de aluminio.   

Solo en el año 2022 se re-
caudaron $17.853.650, 
correspondientes a 1.540 
mts3 de residuos reutiliza-
bles de distinto tipo, entre 
ellos, metales, plásticos, 
cartones, papel, vidrio, 
latas de bebida, tapas de 
botellas, y otras. 





Espacios de encuentros comunitarios

“Agradecemos al alcalde 
y al Concejo por su apoyo, 
quienes se comprometieron 
con este sueño.”
Ana Villalobos, 
pdta. de la sede JJ.VV. Santa Luisa
(En inauguración de la sede social)



Mejores entornos para 
nuestra gente
Estamos convencidos que recuperar espa-
cios trae consigo diversos beneficios, ta-
les como la recreación y compartir en tor-
nos a la sana diversión. Así también, evita 
posibles focos de delincuencia y microbasurales. 
 
El año pasado, gracias a aportes externos y recur-
sos propios, pudimos efectuar remodelaciones in-
tegrales a las Plazas Quimantú, Ruperto Vargas y 
La Laguna, ésta última de gran relevancia puesto 
que durante años fue foco de basural y hoy in-
cluso es utilizada para intervenciones artísticas. En 
dicho lugar también se instalaron jardineras, ban-
cas, pastelones y juegos de ajedrez, renovación 
de plantas y césped, árboles frutales, entre otros. 
 
Además, con recursos netamente municipa-
les pudimos instalar un espacio de aterrizaje 
para drone e implementación de juego modu-
lar de cuerdas en Playa Chépica A, circuitos de   

calistenia en  Playa Chépica B  y San Carlos, y juegos 
de primera infancia también en este último sector. 
 
Así también, construimos dos tótems en los acce-
sos norte y sur de la comuna que dan la bienveni-
da a quienes ingresan a nuestro territorio.

ILUMINANDO ESPACIOS PÚBLICOS PARA 
MAYOR SEGURIDAD 

Con el fin de otorgar una mayor sensación de se-
guridad y, a la vez, una mejor calidad de vida, du-
rante el año pasado fueron 1.084 las luminarias 
reparadas e instaladas un total de 87 en distintos 
sectores, todas ellas con recursos municipales. 
 
A la vez, efectuamos un trabajo con las co-
munidades, que consistió en un aporte com-
partido entre éstas y nuestra administración. 
 
También, apoyamos la cobertura de eventos mu-
nicipales, el funcionamiento de Complejo Cinco´s, 
los Estadios y las dependencias municipales.





3.700 servicios brindamos 
a nuestros vecinos y veci-
nas de diversos sectores 
durante el año 2022, los 
cuales incluyeron: Orien-
tación legal, manicure, 
peluquería, masoterapia, 
enfermería, asistencia so-
cial, mantención del ho-
gar, entre otros.

ACERCANDO LOS SERVICIOS A NUESTRA 
GENTE 

Sabemos que la falta de conectividad y los pro-
blemas económicos, dificultan muchas veces los 
accesos a los servicios básicos, es por ello que, 
nuestro municipio, a través del programa de 
Gestión territorial, aproxima éstos a los vecinos 
y vecinas de distintos sectores, para así apor-
tar a una mejor calidad de vida y red de apoyo. 
 
Fue así que, durante el período 2022, brindamos 
3.700 servicios a la comunidad tales como: Orien-
tación legal y social, enfermería, manicure, pelu-
quería, masoterapia, reparaciones básicas en el 
hogar, así como también capacitaciones y talleres 
de manualidades, corte y confección, encuentro 
de Gobierno y Municipio en terreno, además del 
apoyo a diversos programas de las diversas direc-
ciones municipales.



NUEVA Y MODERNA INFRAESCTRUCTURA 
DEPORTIVA MULTIPROPÓSITO 

Establecer lugares armónicos y acogedores para 
nuestros vecinos y vecinas es parte de nuestros 
lineamientos. Día a día trabajamos mancomu-
nadamente con ellos para conocer sus inquie-
tudes y necesidades en torno a este tema, y así 
establecer políticas de acción para cubrirlas. 
 
El año pasado ejecutamos el proyecto: “De-
molición y construcción Sede JJ.VV. Santa Lui-
sa”, un hito de gran relevancia, puesto que es 
la primera que se efectúa en el período del al-
calde Alfonso Muñoz, y que, además, se edi-
ficó con recursos netamente municipales. 
 
Para materializar lo anterior, hubo que desratizar, 
demoler y edificar una nueva estructura sólida y 
de mejor calidad, que incluyó además paisajismo, 
plantas ornamentales, cierres exteriores totales del 
predio, y equipamiento como: artefactos para los 
servicios higiénicos, mueble para cocina y refrige-
rador.

“Bajo esta administración hemos 
promovido la participación ciuda-
dana, pero no siempre se cuenta con 
los espacios. Es por ello que hemos 
dado impulso a materializar obras 
de mantención, implementación y 
construcción de sedes sociales”

Alfonso Muñoz Aravena, Alcalde de El Tabo



“Es importante empujar políticas
 públicas en esta materia. 

Es relevante que existan 
organizaciones LGTBIQANB+”

Sierra Barry, vocera de área trans del 
Movimiento por la Diversidad Sexual MUMS.

Integración social



Sociedades más 
completas
En nuestro afán de integrar a todos los actores 
de la sociedad y hacerlos parte de nuestras ges-
tiones, como administración hemos impulsado y 
potenciado acciones para que ello se materialice. 
 
A través del programa de Diversidad y no Discri-
minación, realizamos un total de 30 atenciones 
con profesionales dispuestos a orientar y apoyar 
a nuestra comunidad LGTBIQANB+. Así también, 
pudimos conmemorar efemérides y realizar acti-
vidades que antes no se habían efectuado, tales 
como: la caravana diversa, izamiento de la bande-
ra de la diversidad, día de la visibilidad trans, el 
mes del orgullo, pichangas por la diversidad, entre 
otras, promoviendo así el respeto y la tolerancia. 
 
También hicimos los esfuerzos necesarios para que 
la comunidad migrante se sintiera integrada, a tra-
vés de acciones tales como el Comedor intercul-
tural Fiesta de los sabores, Conversatorio por una 
migración diversa, arteterapia, etc. todas ellas ten-
dientes a informar, derribar mitos y disminuir las 
barreras que presenta la sociedad actual.

Facilitamos, además, el proceso de inclusión 
de personas en situación de discapacidad con 
el fin de construir políticas participativas, cum-
pliendo con sus necesidades, disminuyendo las 
barreras actuales y generando redes de apo-
yo, atendiendo un total de 334 usuarios (as). 
 
De lo anterior, cabe destacar la creación del “Club 
Supersónicos”, constituyéndose como el primero 
para personas en situación de discapacidad de la 
comuna.



“La integración es parte importante 
del desarrollo de nuestra sociedad. 
Hay que crear instancias y momen-
tos de poder desarrollarlo junto con 
otras comunas, a través de talleres, 
corporaciones y escuelas”

Felipe Osorio, profesor de la comuna de Hijue-
las



TRABAJANDO CON ENFOQUE DE GÉNERO 

Entregamos, orientación y acompañamiento a 
las mujeres. Es en este sentido que el año pasa-
do atendimos un total de 220 personas a través 
de nuestra dupla (trabajadora social y psicóloga), 
a fin de resolver sus problemas y necesidades. 

Trabajamos para promover y habilitar espa-
cios de sociabilidad y participación comuni-
taria, mediante un enfoque de género que 
permita contribuir a mejorar su calidad de vida, fa-
voreciendo su desarrollo, autonomía e integración.  

Así también, pudimos continuar con la ejecución 
de los talleres municipales, con un total de 300 
asistentes, a fin de entregar de espacios de recrea-
ción y aprendizaje.



Contribuimos a la instala-
ción de sistemas de pro-
tección para prevenir y 
dar respuestas oportunas, 
a niñas, niños y adoles-
centes y familias de nues-
tra comuna.
El 2022 atendimos 378 ca-
sos de vulneración de de-
rechos de NNA. 

RESGUARDANDO LA INFANCIA

Los niños, niñas y adolescentes (NNA) jue-
gan un rol fundamental en nuestra sociedad es 
así que contribuimos a la instalación de siste-
mas de protección para prevenir y dar respues-
tas oportunas a sus necesidades y carencias. 

El año 2021 atendimos un total de 318 de NNA, 
mientras que en 2022 fueron 378, cifras que se 
traducen en un aumento por vulneraciones. Im-
portante es relevar la representación jurídica mu-
nicipal, que, aunque sean derivados a otros progra-
mas de intervención siguen siendo representados. 

Promovemos un óptimo desarrollo integral, apo-
yando a las familias y entregándoles pautas de 
crianza actual (a través de talleres), trabajamos en 
red con acciones tales como: la presentación del 
Mapa de oportunidades, entrega de material de 
estimulación y la Semana de la lactancia.



Cultura y esparcimiento

“La música, la poesía, las artes 
visuales y artes plásticas, 
crean la identidad de El Tabo”
María Ruth Palma
Espectadora Fiesta de El Membrillo



Plan de cultura con 
participación ciudadana
El año 2022 se ejecutó la primera etapa del Plan 
Municipal de Cultura, el cual tiene un eje de pro-
yección de cuatro años.

Dicho instrumento cuenta con el respaldo del al-
calde Alfonso Muñoz, la participación de organi-
zaciones, representantes de diversos ámbitos de 
la cultura comunal y la colaboración y asistencia 
técnica del Ministerio de las culturas, las artes y el 
patrimonio, a través del programa Red Cultura. Fue 
aprobado por el Concejo Municipal y se encuentra 
actualmente en desarrollo.

EVENTOS ARTÍSTICOS Y CULTURALES

Ofrecer recreación, cultura y abrir espacios para 
que los artistas locales puedan expresarse y com-
partir experiencias con creadores de reconocida 
trayectoria y en estas actividades aprovechar de 
reactivar la economía local, con exposiciones, fe-
rias artesanales y de emprendimientos, ha sido el 
objetivo de producciones como la conmemora-
ción de el Día Internacional de la Mujer, Encuen-
tros Costumbristas, Día de la Madre, Otaku Peluz-
za, Día del Niño, Día de Pueblos Indígenas, mes 
de personas mayores, Fiesta de la Primavera y la 
primera Fiesta Costumbrista de los Pescadores.   

Tras casi tres años de pandemia, con las respec-
tivas restricciones para desarrollar estos eventos, 
a partir del segundo trimestre del año 2022, ges-
tionamos recursos a través de diversas líneas de 
financiamiento del GORE e invertimos recursos 
propios a través de nuestros distintos programas 
logrando que cada día más tabinos y tabinas ac-
cedan al goce y práctica de las distintas disciplinas 
artísticas, culturales y de esparcimiento.



En las más de 30 activi-
dades masivas, comple-
mentarias o presenta-
ciones más íntimas de 
diversas expresiones del 
arte, protagonizado por 
talentos locales, provin-
ciales, regionales y na-
cionales, reunimos a más 
de 25 mil espectadores. 





“El Tabo es una localidad emble-
mática de la costa, de este Litoral 
de los Poetas y para nosotros siem-
pre es un gusto estar acá, especial-
mente en esta fiesta, en la fiesta de 
El Membrillo y estamos realmente 
contentos de entregar nuestra mú-
sica, como lo hacemos siempre.”

Jorge Coulón Larrañaga 
Integrante y fundador de Inti-Illimani
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